

Wissenschaft kann ohne Selbststudium betrieben werden. Wenn ein Genosse Wissenschaftler erklärt, er sei zum Selbststudium des dialektischen Materialismus nicht imstande, dann spricht er sich selbst die wissenschaftliche Befähigung ab.

Marx, Engels und Lenin gehörten ihrer Herkunft nach der Intelligenz an. Sie meisterten die Wissenschaft so hervorragend, daß es keine Grunddisziplin gibt, auf der sie keine Anregungen zu vermitteln gehabt hätten, weil sie unnachgiebig und konsequent nur ein Ziel kannten: der Arbeiterklasse und den mit ihr verbündeten werktätigen Massen das Wissen zum Siege zu übermitteln. Bemühe sich jeder Wissenschaftler, auf seinem Fachgebiet ihnen nachzustreben, sich den Marxismus-Leninismus bei ihnen anzueignen und in Kritik und Selbstkritik ein Gebot der Partei, der er sich freiwillig angeschlossen hat, zu erblicken.

Prof. Max Burghardt, Präsident des Deutschen Kulturbundes:
Genossinnen und Genossen! Ich möchte zum Kulturbund und zu Fragen der Intelligenz sprechen. Wenn auch das Verhältnis der Wissenschaft zu unserem Staat - zum Arbeiter-und-Bauern-Staat - in diesen Tagen immer wieder behandelt wurde, so möchte ich, ange-regt durch das Ereignis gestern, doch noch etwas dazu sagen. Das Er-scheinen der Delegation hervorragender Wissenschaftler auf dem V. Parteitag war ein großer Augenblick. Professor Thiessens Worte wurden zu einer Manifestation unlösbarer Bindung. Die Freundschaft zwischen Wissenschaft und Produktion, zwischen Intelligenz und Arbeiterklasse wurde feierlich besiegelt. Das war das Ergebnis eines dialektischen Prozesses von höchster anschaulicher Kraft.

Genossinnen und Genossen! Die prinzipiellen Darlegungen und Perspektiven des Genossen Walter Ulbricht in seinem Referat beschäftigten sich mit besonderem Ernst mit der Frage der Intelligenz in unserem Staate, vor allem während der Periode des Übergangs. Wir alle haben den Kampf um die Intelligenz in den letzten Monaten mit geführt, alles hat aufgehört, und wir können heute sagen, daß die große Mehrzahl der Intelligenz uns verstanden hat. Was haben wir getan? Nichts Besonderes! Wir haben in offenen Aussprachen die Wahrheit gesagt. Die Wahrheit ist unsere beste und treueste Waffe. Sie hat nicht versagt.

Wenn man die ideologische Entwicklung in Wissenschaft und